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令和４年度 第５回「石川地区 まちづくり会議」概要 

 

日 時：令和４年５月１０日（火） １９：３０～２０：３０ 

場 所：石川公民館 

参加団体等：振興協議会、長生会、壮年会、青年団、安全協会石川支部、石川商工

会、社会福祉協議会、防犯協会石川支部、体育協会、北消防団石柏分団、子ども

見守り隊、子ども会連絡協議会、コミュニティクラブいしかわ、公民館長、白山

市町会連合会理事、町内会長など 

 

発言【１】 

⑴ 石川公民館の建設予定について 

⑵ 公民館建て替え時のＪＡ跡地の土地利用について 

【市】 

⑴ 公民館の中で基本的に古い建物から順番に建て替えを予定しています。旧耐震

基準の公民館の改築に目途が立った後、周辺土地の活用を含めて検討していき

ます。 

⑵ 公民館建設予定地である前提で議論し、検討していきたいと考えております。

レイアウトなども事前に地区で協議した上で話を進めることが大切です。公民

館行事等で臨時的な駐車場として使用する場合など、公民館と相談の上で活用

を進めております。 

 

発言【２】 

⑴ 学童保育でのひとり親世帯に対する助成について 

⑵ 児童センターの閉館時間延長について 

⑶ 児童センター職員の学習補助の対応希望について 

⑷ 「めぐーる」代替・改善策として、デマンドタクシーなどの利用検討について 

⑸ インクルーシブ公園の整備について 

【市】 

⑴ 放課後児童クラブ保育料ついて、ひとり親世帯の児童は、保育料の一部減免を

行っております。（所得制限あり＝児童扶養手当の受給者）月 3,000円の減免 

（いしかわつくしんぼクラブ利用料：1.2年生 8,500 円～4 年生以上 5,500円） 

⑵ 白山市内には、13 の児童館、児童センターがあります。10 館が市直営で、2

館は市が設置し社会福祉法人が運営する指定管理者制度を導入しています。残
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り 1 館は社会福祉法人が建設し、運営しています。石川地区にある西南部児童

センターは、社会福祉法人が建設し、運営しています。 

公立の児童館、指定管理の児童館については、市の規則で開館時間を午前 9

時から午後 6 時までと定められています。西南部児童センターは、運営する社

会福祉法人が、市の児童館に準じて開館時間を午後 6時までとしています。 

 児童館は児童を預かる施設ではなく、子どもに健全な遊びを与えて、健康を

増進し、情操を豊かにする場所です。児童センターに遊びに来た児童が、安全

に自宅に帰ることを考えると、閉館は 18時が妥当と考えられます。 

⑶  児童館・児童センターの設置目的は、子どもに健全な遊びを与えることとし

ており、宿題などをすることは、想定されていません。子どもがのびのびと遊

び、情操を豊かにするための施設ですので、学習補助を行うような対応は、考

えておりません。 

 市では、白山市児童館運営審議会があり、児童館等での行事などの運営につ

いて審議をいただいています。まちづくり会議で、閉館時間延長と学習補助に

ついてのご意見があったことを審議会に報告し、意見をもとめたいと考えてお

ります。 

⑷ 「デマンド型タクシー」はバスとタクシーの良いところを兼ね合わせた利便性

の高い公共交通機関であります。 

しかし、「めぐーる」と違い「デマンド型タクシー」は、乗車可能人数が少な

いため、利用者が増えれば常に運行経費を安くできるわけではないという問題

があります。 

また、タクシー事業者と競合する可能性があり、行政の施策が民間事業者を

圧迫することは避ける必要があるなど、クリアすべき課題も多いことから、導

入は困難であると考えております。 

⑸  松任総合運動公園において、小松マテーレからの寄付金を活用し、Ｒ２年度

園路の整備（73,000 千円）、Ｒ３年度高齢者向け健康遊具等（14,000千円）の

整備を行っております。 

障害の有無にかかわらず、誰もが一緒に遊べるインクルーシブ遊具の整備に

ついては、今後、比較的大きい都市公園において遊具の更新や再整備を行う際

に、広場や遊具の配置状況、アクセシビリティ（利用のしやすさ）などを勘案

し、設置を検討したいと考えております。 
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発言【３】 

⑴ コミュニティセンターについて 

⑵ 白山市の住み良さランキングの現状について 

【市】 

⑴ コミュニティセンターに関しては、公民館をこれまで通り運営していく中で、

地域の課題を解決するために新しく作っていくものです。特に水害や地震など

の防災に関しては特に重点的に議論していきたいと考えております。今の時点

で完成形を決めて作っていくのではなく、運営をしながら意見や反省を踏まえ

て、よりよくしていけるようなものを目指すべきと考えております。 

⑵ 「住み良さランキング 2022」（東洋経済新報者調べ）で白山市は総合評価全国

5位にランクインしました。これまでは令和元年が 1位、2 年が 4位、３年が 6

位と 4年連続トップ 10入りしています。 

 

発言【4】 

⑴ 防災行政無線が聞き取りづらい 

⑵ 石川地区消防分団の格納庫と、福留駐在所の敷地が狭く、駐車場が利用しづら

い。建て替えの際、広い立地に移動は可能か。 

【市】 

⑴  防災行政無線の戸別受信機は、窓際近くの電波の受信しやすい場所にアンテ

ナを垂直に立てて、音量ツマミを適度な位置に回してのご使用を基本としてお

ります。音量に係るご指摘に関しまして、放送担当者の声量や声域加減も少な

からず影響しますが、今後、可能な限りにおいて聞き取りやすい放送となるよ

う努めてまいります。 

その他、放送全般の受信不具合については、各家庭における受信環境の問題 

も考えられ、その場合は調査にお伺いする必要がありますので、担当課までご 

連絡をお願いいたします。 

⑵  交番駐在所の建て替えについては、県警察が県下全体の状況を総合的に判断

し計画的に実施しているものと聞いております。 

現在、福留駐在所が建て替えの対象となっているとは聞いておりませんが、

今後、建て替え対象となった際には、市として、候補地がある旨を県警察に申

し伝えていくこととします。 

石川地区の消防分団の格納庫は福留駐在所と併設し、駐車場も手狭で利用し

づらい状況にあることは承知いたしております。今後、格納庫の建て直しの際
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には、新たな立地場所の選定も視野に、地域の方々のご意見を反映させるとと

もに、整備に向けては十分な検討を行ってまいります。 


